

UNE ÉCOLOGIE MOTIVANTE, QUÉSACO ?

La crise écologique fait rage dans notre société et ce partout dans le monde. L'implication et l'investissement de tous est essentiel au bon fonctionnement de notre vie future. Pour cela, il faut redonner goût et motiver les citoyens du monde.

Margot DUCHESNE – 01/07/2021 – temps de lecture : 2 mn

La crise écologique est l'une des problématiques les plus fortes de notre siècle



Image source : Pexels (<https://www.pexels.com/>) Photographie : [Alena Koval](#)

La crise sanitaire de la Covid-19 est une des conséquences de la catastrophe écologique vers laquelle nous nous dirigeons. Certains considèrent, à tort, que l'écologie est une voie comme l'économique ou la politique, par exemple. Au contraire, elle doit être considérée comme un tout, un ensemble interconnecté qui relie chaque être humain à un autre. C'est une valeur commune censée nous unir. Il est aussi important de souligner le fait que la France ne représente qu'1 % de la pollution mondiale. Toutefois, changer nos habitudes individuelles pourrait servir d'exemple pour tout à chacun.

Une stratégie peu stimulante

Actuellement, la stratégie écologique est plus irritante pour la société qu'incitative. La France a tendance à limiter l'usage de la voiture. Toutefois, ces mesures impactent les petits revenus et non pas l'inverse. Tout n'est pas manichéen et heureusement ! Il existe d'autres mesures qui sont salvatrices comme la protection alimentaire, la gestion des décharges et la beauté des paysages. Comment parvenir à trouver un équilibre entre ces deux visions afin d'améliorer notre vie en communauté ? En considérant la terre comme une ressource finie et limitée, il faut parallèlement trouver un renouvellement, une voie propice à l'équilibre écologique. Améliorer notre terre revient à vouloir la faire perdurer. Toutefois, force est de constater qu'aujourd'hui, la politique écologique n'est pas vraiment attirante, ni même motivante.

Vers une écologie motivante

Il faut parvenir à trouver une solution à ce manque de motivation. L'éducation apparaît comme une des priorités à notre apprentissage. Une fois armé, nous pouvons facilement agir et ce intelligemment. En amont, nous nous devons d'engager la réflexion et de réfléchir aux différentes voies qui sont envisageables sur le long terme. Edgar Morin le décrit avec justesse dans Les Sept Savoirs nécessaires à l'éducation du futur. Mais comment motiver autrui ? Rien de plus « simple », il faut lui donner envie, et le faire participer. Ainsi, une culture commune et un motif unificateur rendent possible l'unité et balayent l'individualisme. Nous pouvons le remarquer avec la catastrophe sanitaire que nous traversons : les gens du monde entier font front face à la Covid. Peut-être est-ce là la véritable nature humaine. Finalement, l'être humain peut être solidaire et ne former qu'un devant l'adversité, devant la mort et devant ce qui lui échappe. Le tout réside en la capacité de développer une même conscience : celle qui est humaine et communautaire.

Des moyens à disposition

Le plus complexe dans l'avènement d'une vision commune, en ce qui concerne l'écologie, réside dans le savoir vivre en harmonie avec la Terre. En effet, les dépenses énergétiques ne sont pas les mêmes en fonction des pays et des consommateurs. Bien entendu, une personne qui a les moyens de se déplacer en jet régulièrement, va produire plus de CO₂, qu'une personne aux faibles revenus qui ne possède même pas une voiture. C'est pourquoi, il est essentiel d'assurer un équilibre entre la croissance et la répartition des revenus, et entre la répartition des revenus et la sécurisation. Non seulement, il faut traiter le problème de la dette publique pour pouvoir dégager des marges de manœuvres, mais il faut aussi que la puissance étatique fasse émerger de nouvelles mesures. Toute initiative est la bienvenue ! L'intelligence artificielle, par exemple, peut s'avérer d'une grande aide, si elle est utilisée à bon escient. L'I.A. permet d'assurer la surveillance des cours d'eau et d'optimiser le fonctionnement des productions. Quant à l'occident, il lui faut s'unir sur le plan géopolitique afin d'anticiper et préparer les éventuelles catastrophes, à la manière des « collapsologues ».



Image source : Pexels (<https://www.pexels.com/>) Photographe : [Marta Ortigosa](#)

Quelle est la voie pour y parvenir ?

Afin d'établir un équilibre écologique mondial stable et viable, il est important de lutter contre les inégalités et la pauvreté. De facto, acquérir des réflexes culturels devient vital pour vivre en harmonie tout en respectant sa terre. Pour Bruno Latour, les cahiers de doléances, à la manière de ceux du 18^e siècle, donnent la parole aux habitants qui se transforment alors en citoyens. Ces derniers permettent de notifier des problématiques et des dysfonctionnements pour redresser les injustices et les conditions de vie de chacun. L'homogénéité d'ensemble et la concertation avec les autres territoires sont essentielles à la construction d'un avenir plus respectueux de l'environnement. Du reste, les êtres humains ont le devoir de reprendre leur pouvoir afin de protéger leur territoire, ne former qu'un, et parvenir à se défendre face à un géant de l'industrie, par exemple. Pour peser dans la balance, les relais qui ont de l'influence sur leur environnement sont indispensables. En effet, le raisonnement territorial n'est pas simple, mais à l'inverse, il est bénéfique. Pour se faire, il vaut mieux commencer par convaincre et rallier des personnes de son entourage, puis étendre son cercle afin de mobiliser différentes compétences. « A l'impossible nul est tenu » tant que l'investissement personnel est présent. Il faut donc donner envie en rétablissant le dialogue et l'échange entre les gens, tout en prenant en compte l'influence et le rôle de l'Etat dans cette bataille écologique.

Article rédigé sur la base des informations issues des éléments de réflexions de MPE Concept.



Margot DUSCHESNE + Journaliste
Contact : 0650 819 338 - margot.dchsn@hotmail.fr

